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В ЛАБОРАТОРИИ 
АЛХИМИКА

ЧТОБЫ  
ОРГАНИЧНО 

МЕТР 
ЗАТРАТНЫЙ

ЗА КУЛИСАМИ

ТОРГОВЛЯ

СИТУАЦИЯ

УКАЗЫ

ОБРАЗОВАНИЕ

Уже завтра в театре «Астана Опера» 
состоится премьера оперы «Неисто-
вый Орландо». Спектакль готовят с 
особым энтузиазмом: этот барочный 
шедевр Антонио Вивальди ставится 
на казахстанской сцене впервые.

ЕАЭС создает общий рынок орга-
нической продукции. На подходе 
подписания соглашения о призна-
нии органической продукции на 
территории стран организации.

С октября власти начнут выкупать 
арендное жилье для очередников, 
стоящих в очереди по месту житель-
ства, по новым ценам. Почему выросли 
цены на арендное жилье с правом 
выкупа, как изменятся механизмы 
сноса аварийного и ветхого жилья, 
и что надо сделать, чтобы квартиры 
в стране могли приобретать верую-
щие соотечественники, не прибегая 
к услугам традиционных банков? 
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ЦЕНТР ПЕДАГОГИЧЕСКОГО МАСТЕРСТВА 
ВНЕДРЯЕТ ДНК КАЗАХСТАНА В МИРОВОЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ

Открытым уроком Казахстана стала главная 
конференция World Association of Lesson 
Studies, которая завершилась в Астане.

Впервые в истории престижный 
международный форум Всемирной 
ассоциации по исследованию уро-
ка прошел на постсоветском про-
странстве, пять дней штаб-квартира 
WALS работала в Астане, а казах-
станская столица параллельно стала 
столицей мирового образования.

Центр педагогического мастер-
ства официально принял глобальную 
эстафету World Association of Lesson 
Studies (Всемирной ассоциации по 
исследованию урока) в прошлом году, 
историческое решение состоялось в 
нидерландском Зволле. Президент 
WALS Кэтрин Льюис тогда подчерк- 
нула уникальную масштабность стра-
новой модели Lesson Study.

– Исследование урока в Аста-
не и во всех регионах реально в 
действии и дошло до абсолютного 
большинства учителей. Мы гордим-
ся, что за десять лет наши коллеги из 
Центра педагогического мастерства 
выросли в настоящих амбассадоров 
WALS во всем мире и главных лиде-
ров в мировом образовании. Казах-
станский опыт по внедрению Lesson 
study – один из лучших в глобаль-
ной педагогике, – говорит директор 
ЦПМ Жанбота Кабдыкаримова.

WALS-2024, Астана – эти два 
слова целый год вдохновляли успеш-
ных учителей, которые заинтересо-
ваны в продвижении исследователь-
ской деятельности и его внедрении 
в разных странах и школах.

Казахстанский форум расши-
рил географию World Association of 
Lesson Studies: в Астане высадился 
звездный десант мировой педагоги-
ки. Новые образовательные решения 
на WALS-2024 привезли авторитет-
ные аналитики Великобритании, 
Сингапура, Германии, Нидерландов, 
Малайзии, Австрии, Китая, Соеди-
ненных Штатов Америки, Гонкон-
га, более 30 стран. Самая большая 
делегация прилетела из Японии, в 
Стране восходящего солнца Lesson 
Study – целая философия в отече-
ственном образовании, которая 
созвучна национальному ментали-
тету. В Астане впервые на трибуну 
World Association of Lesson Studies 
поднялись африканские учителя 
– представители педагогического 
колледжа Наликуле из малавийского 
Лилонгве, в этом году начавшие обу-
чение Lesson Study в казахстанском 
центре.

Стратегическая тема WALS-2024 
«Lesson studies: aspiring to better 
Learning and Teaching» консолиди-
ровала самых успешных педагогов 

мира, заинтересованных в продвиже-
нии Lesson Study и его внедрении в 
школы всех пяти континентов.

На астанинский форум было 
принято рекордное количество аб-
страктов – более 850. Исполнитель-
ный комитет WALS особо отметил, 
что абсолютное большинство под-
готовлено казахстанскими педагога-
ми, что подтверждает приоритетное 
национальное участие.

– Более пятисот отечествен-
ных учителей приехали в Астану с 
вопросами о том, как анализировать 
алгоритмы, проблемы и успехи соб-
ственной исследовательской практи-
ки. Для них казахстанская конферен-
ция WALS-2024 стала уникальной 
возможностью принять участие в 
глобальном форуме, – подчеркнул 
председатель правления АОО «На-
зарбаев Интеллектуальные школы» 
Ануар Жангозин.

В расписание WALS-2024 были 
внесены самые востребованные 
форматы мировой педагогики, соз-
давшие масштабный и уникальный 
по разнообразию контент.

На полях астанинского форума 
делегаты работали на более чем 10 
симпозиумах и 70 постер-сессиях, 
многочисленных мастер-классах, 
визитах в столичных школах, медиа- 
встречах, прозвучали 250 персональ-
ных докладов и TEDx-выступлений. 
Все они были посвящены глобальным 
трендам в мировом образовании – 
комплексному исследованию уроков 
и его значению для национальных 

куррикулумов; сравнению главных 
алгоритмов в различном культурном 
контексте; миссии Lesson Study в пе-
дагогическом образовании и профес-
сиональном развитии учителей и дру-
гим востребованным приоритетам. 
Представители разных стран подго-
товили совместные исследования в 
коллаборации с зарубежными кол-
легами, по традиции главных конфе-
ренций WALS большие профессио- 
нальные кейсы привезли успешные 
команды из казахстанских, британ-
ских, американских, швейцарских, 
японских педагогов.

Востребованность системных 
исследований в рамках Lesson Study 
подтвердили главные спикеры: Ойс- 
тейн Кристиансен из Норвегии, 
Дарюс Радкявичюс из Литвы, Сара 
Селезнев из Великобритании, Шир-
ли Тан из Японии, Клара Кагер из 
Германии. Вместе с делегатами они 
проанализировали стратегические 
приоритеты в исследовательской 
деятельности учителей, вне зависи-
мости от страновых особенностей. 
Особый интерес вызвал флагман-
ский симпозиум Кэтрин Льюис из 
Северо-Восточного университета, 
США, Тешу Куромото из японско-
го Университета Сидзуока и Тавили 
Акимовой из казахстанского Цент- 
ра педагогического мастерства, 
которые представили глобальный 
обзор по истории Lesson Study и 
его корреляции с национальными 
куррикулумами:

Окончание на стр. 6

Глава государства наградил граждан, уча-
ствовавших в организации V Всемирных 
игр кочевников

Указом Президента Республики Казахстан государственными на-
градами отмечены призеры V Всемирных игр кочевников, прошедших 

в Астане, их тренеры, а также лица, внесшие особый вклад в организацию 
и проведение соревнований.

В частности, кавалером ордена «Парасат» стал 1 гражданин, ордена 
«Құрмет» удостоены 7 человек. Медалью «Ерен еңбегі үшін» награж-
дены 85 граждан, медалью «Шапағат» – 5.

По материалам сайта Аkorda.kz

У НАС ВЕЗДЕ КРАСИВО!
Казахстан – удиви-
тельная страна с 
богатой историей, 
живописной при-
родой и неповтори-
мой культурой. Это 
отмечают и местные 
жители, и гости рес- 
публики. Безуслов-
но, особой популяр-
ностью пользуются 
природные красоты, 
которые с каждым 
годом притягивают 
все больше туристов. 06
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МажилиС ДепутатСкий запроС фракции партии «AMANAT»

События

Диана Тысымбаева,
Астана

Диана Тысымбаева,
Астана

Жазира ЖаКИм, 
Астана

С октября власти начнут выкупать арендное жилье для очередников, стоящих 
в очереди по месту жительства, по новым ценам. Почему выросли цены на 
арендное жилье с правом выкупа, как изменятся механизмы сноса аварийного 
и ветхого жилья, и что надо сделать, чтобы квартиры в стране могли приоб-
ретать верующие соотечественники, не прибегая к услугам традиционных 
банков, рассказали в Союзе строителей Казахстана. Мероприятие также по-
сетили чиновники, банкиры и крупные застройщики.

В августе профильный Комитет строи-
тельства Министерства промышленности 
и строительства внес изменения в правила 
финансирования строительства и приоб-
ретения жилья, в соответствии с которыми 
стоимость строительства с 320 тыс. тенге за кв. 
метр повысилась по Астане до 380–390 тыс. 
тенге. По регионам – до 350–380 тыс. тенге.

По данным Казахстанской жилищ-
ной компании, в РК наблюдается дефицит 
арендного жилья, это порядка 125 тыс. 
кв. метров. Но, по словам заместителя 
председателя президиума РОЮЛ «Союз 
строителей Казахстана» Валерия Лакисова, 
сложилось так, что стоимость приобретения 
таких квадратных метров значительно ниже 
потребностей стройкомпаний.

– Ценовая политика формируется вдалеке 
от реалий сегодняшнего рынка. Тем более что 
квартира должна переходить к собственнику 
в чистовой отделке. Соответственно, не учи-
тываются цены на отделочные материалы, 
– заметил Валерий Лакисов.

Он сообщил, что по Астане сегодня 
предлагаемая стоимость приобретения у 

застройщиков квартиры составляет порядка 
320 тыс. за квадратный метр. Это само по себе 
не дает возможности строительной компании 
развиваться, потому что себестоимость и 
стоимость реализации минимальная, и эта 
маржинальность не покрывает расходы даже 
по налогообложению.

– Союз строителей Казахстана готов 
предоставить информацию, чтобы было 
понятно, что предлагаемые варианты не взяты 
из воздуха. Хочу сказать, что, основываясь 
на изменении цен в сторону удорожания 
за последние 18–20 месяцев, союз предла-
гает увеличить стоимость приобретения у 
застройщиков арендного жилья под цифры 
в 380 тысяч тенге. То есть это та цифра, 
которая позволит акиматам приобретать 
будущее арендное жилье по цене ниже 
рыночной, но стройкомпаниям позволит 
развиваться в дальнейшем без убытка для 
своего основного бизнеса. По регионам эта 
цена должна быть не менее чем 360 тысяч за 
квадратный метр, – сказал Валерий Лакисов.

Главный эксперт управления Комитета 
по делам строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства Марат Жарбулов добавил, 
что повышение цен касается не всех проектов.

– Это касается только проектов по 

комплексной застройке и арендного жилья 
с правом выкупа, которые реализует Казах-
станская жилищная компания. Для всех 
остальных ценовой параметр не изменен, 
– сказал Марат Жарбулов.

Председатель правления Отбасы банка 
Ляззят Ибрагимова пояснила, что рост 
стоимости арендного жилья приведет к 
увеличению расходов бюджета, но не ляжет 
финансовым бременем на очередников. 

– Например, раньше акиматы за два 
миллиарда тенге могли приобрести 100 
квартир, а теперь – только 80. Арендаторы 
пока не почувствуют разницы, – отметила она.

По ее словам, изменения касаются только 
программы арендного жилья. По другим 
программам банка –  «Шанырак», «Бакытты 
отбасы» – ценовой параметр не изменился, чтобы 
избежать роста стоимости ипотечного жилья.

Другая проблема, с которой сталкиваются 
застройщики, – это затянувшийся процесс 
сноса аварийного жилья, а также вопросы 
с выкупом земельных участков. По словам 
Валерия Лакисова, основная проблема связана 
со спекулянтами, которые скупают жилье 
у пожилых собственников по заниженной 
цене, заранее зная о предстоящей ренова-
ции района. Затем они начинают завышать 

стоимость квартир, требуя от застройщиков 
в десятки раз больше.

– Это жилье уже оценивается не в 10, а в 
50 миллионов. И получается, что 45 собствен-
ников согласны, а двое нет, просто потому что 
они хотят на этом заработать. Потому что 
человек в здравии, если интерпретировать, 
бабушка, конечно, поменяла бы барак на но-
вое комфортное жилье. Здесь надо добавить 
аренду, которую оплачивает застройщик, 
чтобы бабушка не осталась на улице на период 
строительства. В этом случае, кроме желания 
спекулянтов заработать, другого мотива 
нет. И вопрос со спекулянтами надо решать 
законодательно, – сказал Валерий Лакисов.

Председатель президиума Союза строи-
телей Казахстана Талгат Ергалиев  привел в 
пример случай с гаражами в Алматы, которые 
скупили мошенники за 5 млн тенге, а потом, 
после начала строительства, потребовали по 
100 млн за каждый гараж. В итоге застрой-
щикам пришлось выплатить эти деньги, 
так как прокуратура встала на сторону 
собственников гаражей и заблокировала 
дальнейшее строительство.

Глава компании «Шар-Курылыс» Жанна 
Бектемирова рассказала о подобных случаях 
мошенничества в Астане. Она пожаловалась 
на многолетнюю борьбу за возвращение 
земель, которую госорганы без объяснения 
причин передали частным лицам, несмотря 
на то, что ее компания уже выкупила такие  
участки загодя.

– Это очень наболевший вопрос, наша 
компания сталкивается с этим более деся-
ти лет. Когда только начинается развитие 
района, в это же время эти мошенники туда 
забегают. И фамилии одни и те же. Там даже 
идет, будем так говорить, сговор на местах, 
– считает Жанна Бектемирова.

Например, сегодня «Шар Курылыс» 
судится с одной семьей в Астане. Еще в 2014 
году акимат отдал выкупленный компанией 
участок в аренду частному лицу на год, в итоге 

было заблокировано строительство целого 
ЖК. Госорганы при этом требуют, чтобы 
застройщик самостоятельно договаривался 
с новым арендатором.

– Просто самозахват получается, все 
могут в любую дачу заселиться и сидеть. 
Сейчас та семья самоподжог обещает, 
утверждает, что у главы семьи рак, дети. 
Проживают они в Астане на Аллее тысячеле-
тия. Правоустанавливающих документов на 
участок нет, они показывают договор, где им 
дали жилье в аренду временно, – сообщила 
Жанна Бектемирова.

Бизневумен утверждает, что без за-
конодательной поддержки застройщиков 
ситуация останется нерешенной, и власти 
должны будут решать такие вопросы, чтобы 
снять социальную напряженность в обществе. 

Еще в Союзе строителей заявили, что 
казахстанцы обращаются к ним с жалобами 
на сложности с покупкой жилья через про-
центную ипотеку. Речь идет о практике так 
называемых «этических финансов», включая 
исламские финансы, которые занимают около 
5% от мирового ВВП. Несмотря на то, что в 
казахстанском законодательстве уже прописано 
понятие исламских финансов, на практике 
казахстанские банки, включая Отбасы банк, с 
этим направлением не работают. По мнению 
застройщиков, около 1,5 млн казахстанцев 
являются потенциальными пользователями 
программы исламской ипотеки, и важно дать 
возможность соблюдающим мусульманам 
решать жилищный вопрос в соответствии с 
их религиозными убеждениями. По мнению 
инвестора и главы компании TÖRRE Армана 
Акмагамбетова, такой способ беспроцентного 
кредитования положительно отразится на эко-
номике и послужит стимулом для инвестиций 
во внутренний рынок. При этом развитый 
исламский банкинг в Казахстане привлечет 
внимание потенциальных инвесторов из Катара, 
ОАЭ, которые могут вложить в экономику 
Казахстана живые деньги. 

право на бизнеС
Депутаты оДобрили конСтитуционные   
поправки в антикоррупционное  
законоДательСтво в первоМ чтении
Депутаты Мажилиса 
на пленарном засе-
дании под предсе-
дательством Спике-
ра Палаты Ерлана  
Кошанова одобрили 
в первом чтении по-
правки по вопросам 
приведения некото-
рых законодательных 
актов в соответствие 
с нормами Конститу-
ции. Кроме того, рати-
фицировали Договор 
между Казахстаном и 
Вьетнамом о переда-
че осужденных лиц.

Поправки в некоторые зако-
нодательные акты по вопросам 
их приведения в соответствие с 
нормами Конституции депутатам 
представил первый заместитель 
председателя Агентства по про-
тиводействию коррупции Улан 
Саркулов. Он сообщил, что цель 
законопроекта состоит в реализации 
нормативного постановления Кон-
ституционного суда от 13 июня 2023 
года. Согласно ему статья 13 Закона 
«О противодействии коррупции» 
признается несоответствующей 
Конституции в части ограничения 
права на предпринимательскую 
деятельность лиц, приравненных к 
лицам, уполномоченным на выпол-
нение государственных функций.

– К таким лицам относятся лица, 
осуществляющие управленческие 
функции в РГП, коммунальных 
предприятиях и коммунальных 
госучреждениях. Это первые руко-
водители, их заместители, руково-
дители департаментов госзакупок, 
руководители филиалов. Они смогут 
заниматься предпринимательской 
деятельностью, но она не должна 
препятствовать выполнению ими 
должностных обязанностей, влечь 
использование служебного иму-
щества или создавать конфликт 
интересов с должностными обя-
занностями, – проинформировал 
Улан Саркулов.

За остальными категориями 
из числа приравненных лиц такой 
запрет предлагается сохранить. 
Кроме того, для них, как рассказал 
руководитель рабочей группы по 
законопроекту Кайрат Балабиев, 
перечень имущества, не подлежа-
щий передаче в доверительное 
управление при назначении на 
должность, дополнен акциями 
коммерческих организаций и 
цифровыми активами.

В соответствии с рекоменда-
циями Конституционного суда 
разработчики предлагают и другие 
поправки, направленные на совер-
шенствование условий прохожде-
ния госслужбы для повышения ее 
привлекательности.

Заслушав доклад, депутаты 
задали уточняющие вопросы по 
нормам законопроекта пригла-
шенным членам Правительства. 
По итогам прений было принято 
решение одобрить законодательные 
поправки в первом чтении.

Мажилис также ратифициро-
вал Договор между Казахстаном и 
Вьетнамом о передаче осужденных 
лиц, подписанный в Ханое 21 августа 
2023 года. Заместитель Генерального 
прокурора Галымжан Койгелдиев 
сообщил, что в настоящее время 
аналогичные договоры заключены 
уже с 23 странами. Делается это для 
того, чтобы казахстанцы, в случае 
их осуждения за преступления к 
лишению свободы за рубежом, 
отбывали назначенное наказание 
в Казахстане.

– Договор заключен на основе 

международного права и принципов 
равенства суверенных государств. 
Его основная цель – укрепление 
правового сотрудничества между 
двумя странами. Что касается ус-
ловий, осужденный обязан быть 
гражданином одной из двух стран, 
дать согласие на добровольное 
возвращение, быть осужденным за 
деяния, считающиеся преступле-
ниями в обеих странах, – рассказал 
Галымжан Койгелдиев.

Руководитель рабочей груп-
пы по законопроекту Нурсултан 
Байтилесов в своем содокладе от-
метил, что ратификация договора 
создаст благоприятные условия 
для реабилитации и интеграции 
осужденных в обществе их граж-
данской принадлежности. Такую 
же возможность получат и граждане 
Вьетнама в случае их осуждения в 
Казахстане.

В свою очередь профильные 
комитеты приняли в работу про-
екты ратификации Соглашения о 
свободной торговле между страна-
ми ЕАЭС и Ираном, Соглашения 
между правительствами Казах-
стана и Объединенных Арабских 
Эмиратов о реализации проекта 
ветровой электростанции, Со-
глашения между Казахстаном и 
Катаром о выдаче.

Кроме того, мажилисмены 
направили 11 депутатских запро-
сов государственным органам 
по актуальным социальным и 
экономическим темам. Все они 
доступны на официальном сайте 
и Telegram-канале Мажилиса.

Парламентом уже предпри-
няты меры законодательного ре-
шения этой проблемы: введены 
новые статьи в Уголовный кодекс, 
направленные на профилактику 
суицидов, внедрены четкие ме-
ханизмы реагирования в Законе  
«О масс-медиа», а также установлена 
административная ответственность 
за буллинг и кибербуллинг. Однако 
проблема по-прежнему вызывает 
глубокую озабоченность в обществе.

– Опасные игры, квесты и 
бесконтрольное распространение 
контента, пропагандирующего 
насилие, отравляя сознание моло-
дежи, подталкивают их к рисковым 
и саморазрушительным действиям. 
Принятие мер по усилению конт-
роля над распространением такого 
контента не терпит отлагательств. 
Чрезмерная активность наших 
детей в социальных сетях приводит 
к тому, что они становятся жерт-
вами манипуляций и пропаганды 
насилия, – заявили мажилисмены.

Парламентарии подчеркнули, 
что госорганы должны неукосни-
тельно контролировать исполнение 
всех принятых законодательных 
решений, инициированных Главой 
государства. В свою очередь каждый 
родитель обязан следить за тем, 
сколько времени их дети проводят 
в интернете и какие материалы они 
просматривают.

– Мы должны воспитать де-
тей в духе реального общения и 
достижений, а не в виртуальных 
мирах, полных иллюзий. В этой 
связи Министерству информации 
и культуры, Генеральной прокура-
туре и Министерству цифрового 
развития необходимо усилить меж-
ведомственное взаимодействие за 
выявление и анализ вредоносного 
контента для детей, – подчеркнули 
депутаты.

Таким образом, фракция партии 

«AMANAT» предлагает несколько 
решений. Во-первых, необходимо 
повсеместно внедрить автомати-
зированные системы выявления и 
мониторинга опасного контента. 
Важную роль здесь играют разработка и 
применение современных технологий, 
которые способны автоматически 
определять и блокировать вредный 
контент. Такие системы должны 
оперативно отслеживать опасные 
материалы в интернете и обеспечивать 
механизмы их немедленного удаления.

– Мы должны настоять на том, 
чтобы администраторы социальных 
сетей и мессенджеров исполняли 
эти законодательные требования. 
Мировая практика подтверждает, 
что владельцы социальных платформ 
могут останавливать распространение 
опасного контента еще на стадии его 
появления. Поэтому нам следует тре-
бовать от них изменения алгоритмов 
работы и контроля за соблюдением 
законодательных требований нашей 
страны, – добавили депутаты.

Еще одно решение, предложен-
ное мажилисменами, – разработать 
качественные информационные 
видеоролики, которые будут не 
только демонстрировать, как рас-
познавать опасный контент, но и 
обучать оперативным действиям 

в случае угроз, а также способам 
ненавязчивого контроля онлайн-ак-
тивности детей. Такие ролики 
станут важным инструментом 
для повышения ответственно-
сти родителей и вовлечения их в 
процесс обеспечения цифровой 
безопасности своих детей.

Кроме того, необходимо внед-
рять компоненты по развитию 
цифровой грамотности в обра-
зовательные программы. Вопро-
сы безопасного использования 
интернета, защиты персональ-
ных данных и противодействия 
вредоносному контенту должны 
быть интегрированы не только в 
специальные учебные дисциплины, 
но и охватывать содержание всех 
основных предметов.

– Систематическая работа с 
родителями поможет создать единое 
информационное пространство, в 
котором они смогут эффективно 
поддерживать своих детей в ос-
воении цифровых навыков. Это 
обеспечит гармоничное развитие 
детей и подготовит их к безопасной 
и ответственной жизни в цифровом 
мире, где они будут способны само-
стоятельно анализировать информа-
цию и реагировать на возникающие 
угрозы, – заключили парламентарии.

Дети в Сети: опаСный 
контент Должен быть 
поД контролеМ
Недавние случаи детских суицидов привлекли внимание об-
щественности, вызвав беспокойство среди родителей и педа-
гогов. Одним из факторов, влияющих на растущее количество 
подобных трагедий, были названы соцсети и мессенджеры, 
оказывающие пагубное воздействие на психическое здоровье 
молодежи. Как отметили депутаты Мажилиса Парламента РК, 
члены фракции партии «AMANAT» в своем депзапросе, ситуация 
требует незамедлительного и решительного вмешательства.

Метр затратный
заСтройщики рк раССказали о СложноСтях бытия
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АктуАльный рАкурс 

В центре ВнимАния

АктуАльно

АЭс – ключ к рАзВитию Экономики
Актуальные вопросы, касающиеся предстоя-
щего референдума, и перспективы развития 
энергетической отрасли обсудили члены 
Народного штаба за строительство АЭС 
во главе со Спикером Сената Парламента  
Мауленом Ашимбаевым с общественностью 
Жетысу. Депутаты совместно с экспертами и 
общественными деятелями также провели 
ряд встреч с коллективами производствен-
ных предприятий и активной молодежью 
города Талдыкоргана.

В условиях современных вызо-
вов, как отметил Маулен Ашимбаев, 
все отчетливее ощущается потреб-
ность в альтернативных источниках 
энергии. Об этом свидетельствуют 
как изменение климата, ухудшение 
экологии, так и статистика энерго-
дефицита. В этой связи инициатива 
о строительстве АЭС, одобренная 
Главой государства, по мнению 
Председателя Сената, приобре-
тает особую актуальность. Среди 
ключевых преимуществ – сокра-
щение выбросов углекислого газа 
и снижение зависимости от угля. 

– Уровень износа действующих 
угольных электростанций, которые 
сегодня покрывают потребности 

населения, достиг критических 
показателей. Уже складывается 
энергодефицит и растущая по-
требность Казахстана в надежных 
и чистых источниках энергии. Это 
подчеркивал Президент страны 
Касым-Жомарт Кемелевич Токаев 
в рамках Послания народу. Дей-
ствительно, потенциал атомной 
энергии активно используется во 
всем мире. В отличие от угольных 
станций, АЭС не загрязняет воздух 
и окружающую среду углекислым 
газом, золой или сбросными водами, 
содержащими нефтепродукты. Это 
чистый и устойчивый источник 
энергии, который будет способ-
ствовать динамичному развитию 

нашей экономики без ущерба для 
природы, – подчеркнул Спикер 
Сената в своем выступлении.

Члены штаба в рамках информа-
ционной работы также встретились 
с коллективом Жетысуской швейной 
фабрики «Айсулу», на которой тру-
дятся многодетные матери, инвалиды 
и другие граждане из категории со-
циально уязвимых слоев населения, 
которые всецело поддержали идею 
строительства АЭС. 

Солидарность высказали и 
главные производители бетона в 
Казахстане – работники градообразу-
ющего предприятия «Темирбетон». 

В ходе встречи с общественностью 
и активной молодежью региона речь 
шла о важности изучения новейших 
методик и внедрения инновацион-
ных технологий в производство. 
Как подчеркнул Маулен Ашимба-
ев, сегодня современные атомные 
станции строятся с использованием 
самых передовых и проверенных 
технологий, которые подтвердили 
свою надежность и не представляют 
угрозы для жизни человека. 

Он также акцентировал вни-
мание участников встреч на том, 
что со стороны международных 
экспертных организаций также 

гарантирован надежный контроль 
на всех этапах работы и эксплуа-
тации АЭС и призвал граждан к 
активному участию в референдуме 
во благо страны. 

– Учитывая долгосрочные инте-
ресы и быстрорастущие потребности 
экономики, вопрос строительства 
АЭС носит стратегический характер. 
Поэтому поддержка данного вопроса 
населением имеет огромное значение 
для развития нашей страны. Главным 
приоритетом при строительстве 
атомной электростанции является 
безопасность людей. Поэтому, если 
казахстанцы проголосуют за, АЭС 

будет построена по самым высоким 
международным стандартам. Проект 
будет реализован с учетом всех необ-
ходимых мер для обеспечения устой-
чивости к природным катаклизмам 
и другим потенциальным рискам. За 
безопасной эксплуатацией станции 
будет тщательно следить МАГАТЭ и 
другие международные организации, 
– резюмировал Председатель Палаты.
Пресс-служба Народного штаба,

фото Али ГАЛЫМ
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«AMANAT»

к Вопросу строительстВА Атомной  
ЭлектростАнции В кАзАхстАне
Стремление к устойчивому развитию и минимизации экологического воз-
действия привело многие страны, включая Казахстан, к размышлениям о 
внедрении атомной энергетики как необходимого источника энергии. Дан-
ное направление требует тщательного анализа не только технологических и 
экологических аспектов, но и политических, и экономических рисков. Совре-
менные дебаты в РК отражают эту двойственность: с одной стороны, страна 
стремится использовать свои уникальные урановые ресурсы для ускорения 
экономического развития, с другой – нуждается в обеспечении национальной 
безопасности и необходимости баланса между иностранным финансировани-
ем и национальным контролем. Страна стоит перед выбором стратегического 
партнерства, способствующему развитию не только атомной энергетики, но и 
укреплению своего суверенитета в зависимости от условий сотрудничества 
и влияния иностранных компаний.

Казахстан, обладающий одними из 
самых значительных в мире запасов урана, 
уже не первое десятилетие активно рас-
сматривает возможность использования 
атомной энергии в качестве ключевого 
элемента своей национальной энергети-
ческой стратегии. Первые упоминания 
о разработке атомной программы в РК 
датируются еще советским периодом, 
когда были заложены первые научные 
и производственные базы для изучения 
атомной энергии. Однако после распада 
СССР данные инициативы замедлились 
из-за экономических трудностей и полити-
ческих изменений в стране. Возрождение 
интереса к атомной энергии произошло 
уже в новом тысячелетии, когда РК, стре-
мясь стать лидером в производстве урана, 
начал активно исследовать возможности 
использования своих урановых ресурсов не 
только для экспорта, но и для собственного 
энергетического потребления. В целом тема 
возведения АЭС в РК обсуждается с 1997 
года, однако наибольшая активность в этом 
вопросе наблюдается с 2019 года. Вместе с 
тем строительство АЭС является сложным 
и многогранным вопросом, который тре-
бует учета множества факторов, включая 
следующие экономические, политические, 
экологические и социальные аспекты.

ПотребНости 
vs МНеНие обществА
Согласно экспертному анализу и 

прогнозному энергетическому балансу, 
для покрытия растущей потребности 
экономики и населения страны до 2035 
года потребуется порядка 34 ГВт, что 
требует ввода в эксплуатацию порядка 
18 ГВт дополнительных мощностей. При 
этом в настоящее время энергосистемой 
страны вырабатывается порядка 16,6 ГВт. 
Дефицит составляет порядка 1,2 ГВт элек-
троэнергии. На этом фоне с середины 2021 
года значительно увеличились перетоки 
электроэнергии из России. 

Потребность в новых источниках энер-
гетики очевидна. Однако вопрос атомной 
энергетики вызывает противоречивые мнения 
в обществе и может стать катализатором 
протестов среди населения, опасающегося 
возможных экологических последствий 

и аварий на АЭС. Недавние протесты 
показывают, что население настороженно 
относится к крупным государственным 
проектам, особенно в условиях недоверия 
к власти и коррупционным скандалам. 

вНешНеПоЛитические 
риски – требуется 
осторожНЫй Подход
АЭС особенно при участии иностранных 

подрядчиков может увеличить зависимость 
страны от внешних игроков. В условиях 
нестабильной геополитической ситуации 
Астана должна тщательно взвешивать 
свои внешнеполитические шаги, чтобы 
избежать усиления зависимости от одного 
крупного игрока.

На этом фоне активные устремления к 
развитию атомной энергетики демонстрирует 
соседний Узбекистан, которым в мае этого 
года внесены изменения в соответствующее 
межправительственное соглашение с РФ, 
предусматривающее строительство атомной 
станции малой мощности.

По данным МАГАТЭ, на сегодня в 31 
стране мира эксплуатируется 412 атомных 
энергоблоков суммарной мощностью 370,1 
ГВт. Странами, обладающими значительными 
ядерными энергетическими мощностями, 
являются США (93 реактора), Франция 
(56), Китай (56), Россия (37) и Южная 
Корея (25).

Вовлечение таких крупных игроков, как 
Россия, Китай и Франция, может привести 
к усилению их влияния на внутренние и 
внешние дела РК, так как атомные проекты 
неизменно связаны с геополитическими 
интересами, и выбор партнеров может 
вызвать политическую напряженность. 

В этой связи в условиях глобальной 
нестабильности любые изменения в поли-
тической конъюнктуре могут негативно 
отразиться на реализации атомных проектов, 
что делает диверсификацию партнеров 
стратегически важной задачей для РК.

Россия, имеющая долгосрочные свя-
зи с РК в области ядерной энергетики, 
продолжает играть ключевую роль в его 
атомных проектах. Однако этот союз не 
лишен сложностей, так как зависимость 
от российских технологий и политиче-
ские условия сотрудничества могут стать 

препятствием для реализации полной 
энергетической независимости РК. 

Китай, активно инвестирующий в инфра-
структуру Центральной Азии, видит в РК 
не только партнера по инициативе «Один 
пояс, один путь», но и стратегическую 
точку для расширения своего влияния в 
атомной энергетике. Китайские инвести-
ции часто сопровождаются условиями, 
которые могут усиливать экономическое 
присутствие Пекина в критически важных 
отраслях РК, повышая уровень внешнего 
управления и контроля. 

В случае влияния Кремля и «Росатома» 
ситуация также неоднозначна. С одной 
стороны, Россия имеет долгую историю 
сотрудничества с РК в ядерной сфере, но с 
другой – текущая геополитическая ситуа-
ция и санкции против Москвы создают 
риски для РК. В случае усиления санкций 
или политической нестабильности участие 
российских компаний в атомных проектах 
может быть ограничено.

техНоЛоГическАя 
зАвисиМость 
и экоНоМические фАкторЫ
Привлечение иностранных и трансна-

циональных компаний может обеспечить 
РК доступом к передовым технологиям, 
необходимым для строительства атомных 
электростанций. Однако такая зависимость 
от внешних поставок оборудования, техно-
логий и технического обслуживания может 
существенно увеличить долгосрочные рас-
ходы. Например, строительство реактора 
EPR-1200, предлагаемого французской 
компанией «Electricite de France», потре-
бует регулярных обновлений и импорта 
топлива, что приведет к зависимости от 
Франции в области ядерных технологий.

Казахстан с населением около 20 мил-
лионов человек активно развивает инду-
стриальные секторы, такие как добыча 
полезных ископаемых, металлургия и 
химическая промышленность. Страна также 
сталкивается с дефицитом электроэнергии 
в южных регионах, что объясняет интерес к 
новым мощностям. Рост индустриализации 
и планы по расширению экспорта продук-
ции требуют увеличения производства 
энергии. АЭС могла бы способствовать 

закрытию этого энергетического дефицита, 
обеспечивая стабильные поставки энергии 
на долгие годы.

В то же время экономическая ситуация 
в Казахстане и вокруг него не так стабильна, 
особенно в условиях внешних вызовов, 
а строительство АЭС – это долгосроч-
ный проект, который требует крупных 
инвестиций (оцениваемых в миллиарды 
долларов). В этой связи возникают риски, 
что такие проекты могут привести к усиле-
нию финансового бремени и увеличению 
государственного долга. 

Долгосрочные финансовые обязательства 
также связаны с потенциальными затратами 
на обслуживание и модернизацию атомных 
станций. При этом средний срок службы 
атомных реакторов составляет около 60 
лет, и все это время РК будет нуждаться 
в постоянных поставках топлива и техни-
ческой поддержке. Если технологическая 
поддержка будет зависеть исключительно 
от зарубежных партнеров, РК может столк-
нуться с трудностями в случае ухудшения 
международных отношений или экономи-
ческой ситуации у поставщиков.

экоЛоГические риски
АЭС, несмотря на то, что производит 

электроэнергию без прямых выбросов угле-
рода, создает долгосрочные экологические 
риски, связанные с безопасным обращением 
с радиоактивными отходами и возможными 
авариями. Учитывая недостаточный опыт РК 
в управлении ядерными объектами (после 
закрытия Семипалатинского полигона), есть 
сомнения, сможет ли страна эффективно 
справиться с долгосрочными экологическими 
вызовами, особенно в области обращения 
с радиоактивными отходами. Случаи ка-
тастроф Фукусимы (в марте 2011 года в 
результате землетрясения) и Чернобыля 
(1986 г.) напоминают о потенциальных 
рисках и необходимости комплексного 
подхода к безопасности и общественному 
восприятию этих технологий. 

Балхаш, который рассматривается 
как возможное место для строительства 
АЭС, находится в районе, подверженном 
умеренной сейсмической активности. Хотя 
сейсмическая активность в районе этого 
озера не так высока, как в южных регионах 
страны, риск землетрясений всегда должен 
учитываться при строительстве ядерных 
объектов. Сейсмостойкость АЭС – крити-
ческий фактор, и недостаточное внимание к 
этому может привести к катастрофическим 
последствиям.

вЛияНие 
НА эНерГетический рЫНок
Участие иностранных ТНК в атомной 

энергетике РК может иметь двоякий эффект 
на местный энергетический рынок. С одной 
стороны, строительство атомных электро-
станций позволит снизить зависимость от 
углеводородов и сделать энергетическую 
систему страны более устойчивой. С другой 
стороны, это создаст новую форму зависи-
мости – от поставок ядерного топлива и 
технологий для работы атомных станций.

Долгосрочные контракты с иностран-

ными компаниями могут ограничить 
возможности РК контролировать свои 
ресурсы и экспортировать энергию на 
международные рынки. Например, если 
РК заключит соглашение с одной страной 
на поставку ядерного топлива, это может 
уменьшить его гибкость в выборе других 
поставщиков, что снизит уровень энерге-
тической независимости.

С научной точки зрения предстоит 
столкнуться с рядом вызовов в сфере 
эксплуатации и модернизации атомных 
объектов. Отсутствие достаточного числа 
квалифицированных специалистов и научных 
институтов может привести к затруднениям 
в адаптации передовых ядерных техноло-
гий к местным условиям. В долгосрочной 
перспективе это может замедлить процесс 
модернизации атомных станций и увеличить 
зависимость от зарубежных специалистов.

РК необходимо развивать собствен-
ные научные институты, которые смогут 
контролировать безопасность атомных 
объектов, оценивать влияние технологий 
на окружающую среду и разрабатывать 
национальные стандарты для атомной 
энергетики. В противном случае страна 
останется зависимой от зарубежных иссле-
дований и данных, что может ограничить 
возможности для инноваций и независи-
мого развития.

реАЛизАция и коНтроЛь
Важным условием успешности такого 

сотрудничества заказчика с вендором является 
наличие в стране грамотного и независимого 
национального регулятора – организации, 
осуществляющей надзор и регулирование 
атомной сферы. Зарубежные эксперты 
считают, что казахстанский регулятор в 
лице Комитета атомного и энергетического 
надзора и контроля не может считаться 
независимым, пока находится в составе 
Министерства энергетики. 

В зарубежной практике такой конфликт 
интересов исключен. Все организаторы-ре-
гуляторы атомной отрасли подчиняются 
напрямую Премьер-министру либо мини-
стерствам, курирующим вопросы экологии, 
а также чрезвычайных ситуаций. 

Суммируя описанные ключевые момен-
ты, гражданам Казахстана на предстоящем 
референдуме предстоит сделать сложный 
выбор. Да, строительство АЭС в РК на 
данном этапе выглядит крайне рискованным 
шагом. С другой стороны, наличие собствен-
ной современной технологичной атомной 
энергетики в купе с крупнейшими в мире 
запасами природного урана и его добычей 
позволит вывести энергетический сектор 
страны в мировое лидерство и обеспечит 
развитие других отраслей на современный 
уровень нового века. Избавившись от зави-
симости страны от ископаемого топлива и 
сократив выбросы CO2, Казахстан станет 
не только ресурсо-геополитическим, но и 
энергетическим центром всей Централь-
ной Азии.

Арман АхМетжАН, 
магистр журналистики, 

cоискатель научной степени PhD
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ГОСУДАРСТВО

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ 

На участке референдума могут проголосовать граждане, включенные в список данного 
участка, а также лица, предъявившие открепительные удостоверения.

По участкам референдума при представительствах Республики Казахстан  
в иностранных государствах в списки граждан включаются: 

– граждане, проживающие в соответствующем иностранном государстве или нахо-
дящиеся в длительной заграничной командировке, 
– а также прибывшие в иностранные государства по частным приглашениям,
– в служебные, деловые и туристические поездки, при их обращении в участковую 

комиссию референдума и при наличии у них действительного паспорта гражданина  
Республики Казахстан. 

На участках при представительствах Республики Казахстан в иностранных государствах, 
в домах отдыха, санаториях, стационарных лечебно-профилактических учреждениях, 
иных участках, образованных в местах временного пребывания граждан, участковая 
комиссия референдума может объявить голосование законченным в любое время, если 
проголосовали все граждане, включенные в список. 

Не все граждане Казахстана имеют возможность прибыть на участок референдума 
в день голосования.

Граждане, имеющие право участвовать в референдуме, могут проголосовать вне 
участка по следующим причинам: 
– по состоянию здоровья;
– уход за больным членом семьи;

«ПОРЯДОК ГОЛОСОВАНИЯ»

Важен голос каждого!
Центральная комиссия референдума Республики Казахстан

6 октября 2024 года состоится республиканский референдум по вопросу: 
«Согласны ли Вы со строительством атомной электростанции в Казахстане?»

– нахождение в отдаленных и труднодоступных районах, где не образованы участки 
референдума. 

В таких случаях гражданин может подать письменное заявление с просьбой  
о голосовании по месту нахождения. 

Срок подачи заявления – до двенадцати часов по местному времени в день голосования. 
При поступлении заявления председатель комиссии референдума делает  

соответствующую отметку в списке граждан, имеющих право участвовать в  
референдуме. 

Переносную урну для голосования вне помещения сопровождают два члена участ-
ковой комиссии. 

Наблюдатели вправе сопровождать членов комиссии на выезд.
Бюллетени выдаются гражданину на основании документа, удостоверяющего личность, 

и письменного заявления. 
Член комиссии, выдавший бюллетень, ставит в нем свою подпись, а также  

расписывается в заявлении гражданина. 
Тайна голосования гражданина должна соблюдаться в обязательном порядке.

ЗАЧЕМ ПАВЛОДАРСКИЕ ДЕПУТАТЫ  
СТАКАН С СОБОЙ ВОЗИЛИ?
В Павлодарской области не осталось ни одного 
села, даже самого маленького, где бы в рамках 
агитационной кампании не побывали активисты 
павлодарского Народного штаба за строитель-
ство АЭС. Но сейчас не про агитацию. Скорее, про  
креативность, превратившую депутатские встречи 
в увлекательные дискуссии.

Каратомар – маленькое село на 
западе Баянаульского района. От 
Павлодара его отделяет почти 250 ки-
лометров. Это один из последних от-
даленных населенных пунктов, откуда 
вернулись активисты. Вместе со стака-
ном, ставшим уже притчей во языцех. 
Эта посудная утварь – неотъемлемый 
атрибут в дорогу во всех семи создан-
ных рабочих группах. 

– После обучения, проведенного 
специалистами Национального ядер-
ного центра (кстати, павлодарцы стали 
первыми, с кем встретились ядерщики из 
Курчатова в рамках обучающих семина-
ров – прим. авт.), я понял, что с народом 
нужно разговаривать на языке простых и 
понятных каждому примеров, – рассказы-
вает секретарь маслихата Павлодарской 
области Илья Теренченко. И первое, что 
мы сделали, начиная работу Народного 
штаба за строительство АЭС, это со-
брали команду, сделав упор на сильных, 
интересных экспертов и молодежь. С 
экспертами, я считаю, нам вообще повез-
ло. Что Александр Убаськин, что Виктор 
Камкин, являющиеся ассоциированными 
профессорами Торайгыров университета, 
просто прирожденные ораторы и кладезь 
знаний. Я неслучайно именно в таком по-
рядке составил предложение, поскольку 
считаю, что для любого эксперта очень 
важно не только обладать знаниями, но 
и уметь интересно эти знания до ауди-
тории донести. 

– Надо думать, что стакан – это 
как раз и есть про то, чтобы интерес-
но донести? 

– Ни для кого не секрет, что очень 
много споров возникает о безопасности 
будущей АЭС для озера Балхаш, рядом 
с которым атомную электростанцию 
собираются строить. Павлодарцы не 
исключение, и несмотря на то, что тер-
риториально озеро находится на гра-
нице Карагандинской, Алматинской 
и Жамбылской областей, беспокоятся 
о судьбе второго по величине водоема 
Казахстана. Конечно, у нас есть, и мы 
успешно используем в беседах с населе-
нием научно обоснованную презента-
цию, но я неслучайно начал разговор с 
простых и понятных каждому примеров. 
Стакан – это идея нашего эколога Алек-
сандра Убаськина. Жителям предлагается 
представить перед глазами ванну, доверху 
полную воды. После этого людям демон-
стрируется стакан с водой. Суть этого 
примера такова: если из полной ванны 
с водой стаканом зачерпнуть воду и 
пригласить человека, бывшего в ванной 
комнате до начала эксперимента, то он 
на вопрос о том, что изменилось теперь, 
никаких изменений не увидит. Или вот 
другой пример, чисто павлодарский, так 
сказать. Возьмем наши Экибастузские 
ГРЭС. Там ведь тоже технология про-
изводства предполагает сброс воды. Но 
это никак не влияет на количество рыбы. 
Спросите любого местного рыбака, он 

подтвердит: путевки на рыбалку в этих 
водоемах ежегодно разлетаются, как го-
рячие пирожки. Водоемы полны рыбы и 
рыбы крупной. Поэтому все разговоры о 
том, что Балхаш со строительством АЭС 
высохнет, и рыба там вся умрет, не более 
чем обывательские домыслы.

– Любой неудобный вопрос жите-
лей удавалось парировать примером?

– Почти. Очень живым получился 
диалог с работниками как раз таки на 
ГРЭС-2. Некоторых из работников стан-
ции очень волновал вопрос об их даль-
нейшей судьбе, как специалистов. И это 
вполне объяснимо, поскольку на ГРЭС 
очень много рабочих семейных династий. 
Вот на этот счет можно вообще не вол-
новаться! Чтобы закрыть такие гиганты 
казахстанской энергетики, как ГРЭС-1, 
ГРЭС-2 или ТЭЦ, в стране нужно по-
строить 30–50 атомных электростанций, 
а не одну, и ту в неблизкой перспективе, 
поскольку строительство такого объекта 
– это процесс долгий. А сейчас, и это Пре-
зидент Казахстана подчеркивает в каждом 

своем Послании народу, в прерогативе 
именно рабочие специальности: инжене-
ры и энергетики, слесари и сантехники. 
Посмотрите, везде мы прославляем лю-
дей труда, агитируем молодежь выбирать 
именно рабочие профессии. Так почему 
же вообще возникает вопрос о возмож-
ности закрытия какого-то из ныне дей-
ствующих энергетических производств? 
Потом кто-то начал говорить о расчетах 
по имеющимся запасам угля, которых хва-
тит еще лет на 100. О кей, есть расчеты 
по запасам угля. Но у нас нет расчетов, 
сколько каждый из нас имеет дома элект- 
роприборов. Количество последних за 
50 лет выросло в разы. Когда строились 
все нынешние ТЭЦ, ГРЭС и тому по-
добные объекты, в быту использовались 
максимум 5 электроприборов: электро-
плита, утюг, «Малютка», кипятильник, 
холодильник и телевизор и то не у всех. А 
сейчас в каждой семье по несколько со-
товых телефонов, компьютеров, ноутбу-
ков, миксер, блендер, фен, кофе-машина,  
электрогриль…перечислять можно дол-
го. При таком, даже на бытовом уровне 

потреблении электроэнергии, нет ника-
кой гарантии, что прогноз запасов угля 
уже в самое ближайшее время не при-
дется корректировать. 

– Чему Вас научил опыт Народного 
штаба за строительство АЭС? 

– Новым знаниям, в первую оче-
редь. Но что меня больше всего радует, 
что все члены штаба, даже молодежь, а 
я уже говорил, что мы в обязательном 
порядке включали ее в состав каждой ра-
бочей группы, стали обладать навыками 
экспертов.

– Честно говоря, я не припомню 
такого масштабного информацион-
ного охвата населения. Чем вызвано 
желание объехать даже самые отда-
ленные села?

– Да, точное замечание. Мы изначаль-
но поставили своей задачей по максиму-
му обеспечить информацией жителей  
области. Смотрите, у нас за 5 лет прошли 
и выборы акимов сельских округов, и ре-
ферендум по изменениям в Конституцию, 
и выборы акимов районов, выборы но-
вого депутатского корпуса VIII созыва. 
Это говорит о том, что Президент макси-
мально вовлекает общество в принятие 
решений. Один из важных его тезисов 
гласит, что общество должно быть в курсе 
происходящего. Формат за нас решили, 
это уже прошлое. Даже если ты против, 
приди, проголосуй, прими участие в том, 
что происходит в стране. Голос каждого 
сегодня, как бы высокопарно это ни зву-
чало, действительно важен, потому что 
именно так работает цивилизованное 
общество. Это основные принципы де-
мократии, основные принципы нового, 
современного государства. 

Беседовала Ирина ВОЛКОВА, 
Павлодар
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ЭКОНОМИКА

ТРУДОВАЯ МИГРАЦИЯ ТОРГОВЛЯ

ПРАВОВОЙ АСПЕКТ

Канат САРИН,     
Астана

Канат САРИН,
Астана

ЗНАЧЕНИЕ КОМПЛАЕНСА  
В ПРОТИВОДЕЙСТВИИ КОРРУПЦИИ
Все чаще сегодня в обществе на слуху новые термины «комплаенс-служба», «комплаенс-офицеры». И 
не всем понятно, что означают данные термины. В мировой практике комплаенс – это комплекс мер 
по формированию ответственного поведения компании на рынке. Другими словами, система управ-
ления рисками, направленная на предупреждение противоречащих закону действий работников, а 
также внедрение корпоративной бизнес-этики. В развитых странах имеется опыт активного внедрения 
службы комплаенса в различные сектора общества, включая бизнес, финансы, здравоохранение и го-
сударственный сектор. Можно привести некоторые примеры опыта зарубежных стран.

Финансовый сектор в США и Евро-
пе. В банковском и финансовом секторах 
развитых стран, таких как США и страны 
Европейского союза, службы комплаенса 
являются обязательной частью управления 
рисками и соблюдения нормативов. 

Здравоохранение в Великобритании. 
В Великобритании, как и в других развитых 
странах, в секторе здравоохранения акцент 
делается на соблюдении этических стандар-
тов, конфиденциальности пациентов и соблю-
дении законов в области здравоохранения. 
Существует строгий контроль за соблюде-
нием нормативов в области медицинской 
практики и обработки медицинских данных.

Бизнес в Германии. В Германии, как и 
во многих других развитых странах, компла-
енс является важной частью корпоративной 
культуры и управления. Компании обязаны 
соблюдать законы по охране окружающей 
среды, правам работников, антимонополь-
ные законы и другие нормативы.

Государственный сектор в Канаде. 
В Канаде государственные учреждения ак-
тивно внедряют службы комплаенса для 
обеспечения прозрачности, эффективности 
и соблюдения правовых стандартов. Эти 
службы могут участвовать в предотвраще-
нии коррупции и повышении эффективно-
сти государственных программ.

В современном мире комплаенс стал 
частью структуры устойчивого развития 

компании. Организовывая в компании службу 
комплаенс, ты как бы говоришь всему миру: 
«Я принимаю правила игры, я готов соответ-
ствовать требованиям законодательства, как 
локальным, так и международным. Я обязу-
юсь следить за репутацией, полностью про-
зрачен, готов к сотрудничеству с надзорными 
органами, буду работать над повышением 
корпоративной культуры и этики».

Практический опыт как международ-
ного, так и отечественного уровня доказы-
вает, что грамотно выстроенная система 
комплаенс в организации служит надежной 
защитой от правовых, финансовых нару-
шений, от коррупции. 

В формировании модели комплаенса 
участвуют различные факторы и обстоя-
тельства. Универсальной модели комплаенс 
нет. Несмотря на разнообразие сфер приме-
нения, в специальной литературе известны 
наиболее универсальные и распространен-
ные типы комплаенс для крупного бизнеса, 
такие как антикоррупционный комплаенс, 
налоговый комплаенс, трудовой компла-
енс, банковский комплаенс, санкционный 
комплаенс, антимонопольный комплаенс.

Главная цель антикоррупционного 
комплаенса – превентивные меры по 
пресечению возможных злоупотреблений 
собственными менеджерами так, чтобы 
принимаемые ими решения ни прямо (в 
виде невыгодной сделки), ни косвенно (в 
виде незаконных операций, которые могут 
повлечь санкции со стороны государства) 
не шли во вред компании. 

В Казахстане система комплаенс-кон-
троля получила распространение сравни-
тельно недавно, но положительная динамика 
внедрения становится уже заметной. В ВКО 
в 59 субъектах квазигосударственного сек-
тора созданы комплаенс-службы, из них 11 
отдельные должности комплаенс-офицеров, 
остальные с возложением обязанностей.

Комплаенс-функция или компла-
енс-служба в Казахстане вначале внедрялась 
в финансовых организациях, в иностранных 
компаниях и компаниях, торгующих сво-
ими ценными бумагами на иностранных 
торговых площадках. Применительно к 
квазигосударственному сектору законо-
дательные требования появились в 2020 
году. Так, согласно части 3 статьи 16 Закона 
Республики Казахстан «О противодей-
ствии коррупции», в субъекте квазигосу-
дарственного сектора определяется струк-
турное подразделение или ответственное 
лицо, исполняющее функции антикорруп-
ционной комплаенс-службы, основной 
задачей которого является обеспечение 
соблюдения данной организацией и ее ра-
ботниками законодательства Республики 
Казахстан о противодействии коррупции. 
Создание данных структур для субъектов 
квазигоссектора является обязательством, 
а для частных компаний – правом.

Согласно Закона Республики Ка-
захстан «О государственном аудите и 
финансовом контроле», к субъектам ква-
зигосударственного сектора относятся го-
сударственные предприятия, товарищества 
с ограниченной ответственностью, акцио-
нерные общества, в том числе националь-
ные управляющие холдинги, национальные 
холдинги, национальные компании, учре-
дителем, участником или акционером ко-
торых является государство, а также дочер-
ние, зависимые и иные юридические лица, 
являющиеся аффилированными с ними в 
соответствии с законодательными актами 
Республики Казахстан. 

Деятельность антикоррупционных 
комплаенс-служб регламентирована «Ти-
повым положением об антикоррупционных 
комплаенс-службах в субъектах квазигосу-
дарственного сектора», утвержденное при-
казом председателя Агентства Республики 

Казахстан по противодействию коррупции 
(Антикоррупционной службы) от 31 марта 
2023 года. Данный нормативный акт опре-
деляет цели, задачи, принципы, функции и 
полномочия структурных подразделений 
или лиц, исполняющих функции антикор-
рупционных комплаенс-служб в субъектах 
квазигосударственного сектора. 

Пункт 5 Типового положения дает 
правовое закрепление термина «анти-
коррупционный комплаенс»: «анти-
коррупционный комплаенс – функция 
по обеспечению соблюдения субъектами 
квазигосударственного сектора и его работ-
никами законодательства Республики Ка-
захстан по противодействию коррупции». 

Антикоррупционные комплаенс-служ-
бы представляют из себя независимые 
подразделения в организации, имеющие 
официальный статус, право доступа на 
получение всей необходимой информации, 
право на проведение внутренних рассле-
дований по потенциальным нарушениям 
с привлечением необходимых экспертов 
в сфере комплаенс-контроля. Более того, 
сотрудники антикоррупционных компла-
енс-служб должны иметь прямой доступ 
к коллегиальному органу по выражению 
своего мнения и передачи сведений в отно-
шении нарушений, полученных в процессе 
контроля самих рисков. 

В целом значимость комплаенс-служб в 
квазигосударственном секторе выражается 
в следующем:

Защита от рисков и неправомерных 
действий. Квазигосударственные органи-
зации могут сталкиваться с различными 
рисками, связанными с финансовыми, 
этическими и юридическими вопросами. 
Службы комплаенса помогают выявлять, 
оценивать и управлять этими рисками, а 
также предотвращать неправомерные дей-
ствия внутри организации.

Обеспечение прозрачности и отчет-
ности. В квазигосударственном секторе 
важно поддерживать высокий уровень про-
зрачности и отчетности. Службы компла-
енса помогают обеспечивать соблюдение 
стандартов и требований, что способству-
ет созданию доверия у заинтересованных 
сторон, таких как государственные органы, 
доноры и общество в целом.

Соблюдение законодательства и 
нормативов. Квазигосударственные ор-
ганизации обязаны соблюдать законы и 
нормативы, как и частные предприятия. 
Службы комплаенса следят за изменениями 
в законодательстве и обеспечивают соот-
ветствие организации всем применимым 
правовым требованиям.

Этические стандарты и обязатель-
ства. Службы комплаенса помогают орга-
низациям в квазигосударственном секторе 
разрабатывать, внедрять и поддерживать 
этические стандарты. Это важно для укре-
пления репутации организации и поддер-
жания общественного доверия.

Предотвращение коррупции и зло-
употреблений. Квазигосударственные 
организации могут подвергаться риску 
коррупции и злоупотреблений в связи с 
общественным характером своей деятель-
ности. Службы комплаенса играют важную 
роль в предотвращении и выявлении по-
добных негативных явлений.

Таким образом, комплаенс является, 
с одной стороны, системой внутрикор-
поративных взаимоотношений как между 
сотрудниками, так и между подразделени-
ями, а с другой – отработанным механиз-
мом строгого соблюдения нормативов и 
требований законодательства. Для многих 
компаний комплаенс является прежде всего 
системой противодействия угрозам, напри-
мер коррупции. Система нацелена на то, 
чтобы минимизировать финансовые риски 
и риски мошенничества, поддерживать де-
ловую репутацию, а также воспитывать со-
трудников и развивать этичную систему 
ведения бизнеса.

Вместе с тем антикоррупционные ком-
плаенс-службы – это, так сказать, комис-
сары Антикоррупционной службы РК на 
местах, которые взаимодействуют со всеми 
категориями регулирующих и надзорных 
органов, обеспечивая успешную реализа-
цию многоуровневой системы противодей-
ствия коррупции.

Талгат БАШЕВ,
первый заместитель 

руководителя департамента 
Агентства 

по противодействию коррупции 
по Восточно-Казахстанской 

области

ЕЩЕ ОБСУЖДАЮТ
Очередные переговоры о включении Казахстана в систему разрешений на трудо-
устройство в Южной Корее – Employment Permit System (EPS) – остаются на уровне 
обсуждений. На днях вице-министр труда и социальной защиты населения Аскарбек 
Ертаев в рамках рабочей поездки провел встречу с представителями Министерства 
занятости и труда Республики Корея.

В ходе переговоров стороны обсудили 
вопросы трудовой миграции. По словам ка-
захстанского замминистра, «принимается ряд 
комплексных мер, направленных на дальнейшее 
улучшение правовой базы для защиты трудовых 
и социальных прав мигрантов». Это в том числе 
касается создания в Алматы многопрофильного 
центра по профессиональной и языковой подго-
товке граждан РК, желающих работать в Корее.

Также он сообщил, что определен ряд соци-
альных и производственных объектов, готовых 
к проведению тестирования, медицинского ос-
мотра, обучению по повышению квалификации 
в разрезе технических профессий. «Совместно с 
Министерством внутренних дел РК прорабаты-
ваются вопросы по усилению мер, направленных 
на пресечение нелегальной миграции и создание 
условий для расширения легальной трудовой  
деятельности», – добавил вице-министр.

Положительным моментом итогов прошед-
ших переговоров можно считать то, что корей-
ская сторона по-прежнему подтверждает свои 
намерения о включении Казахстана в систему 
EPS, что предоставит казахстанским гражданам 
возможность легально работать в Южной Корее 
в рамках заключенных трудовых договоров. Обе 
стороны отметили важность углубления сотруд-
ничества между двумя странами в сфере трудовой 

миграции, что позволит улучшить условия для 
казахстанских граждан, стремящихся трудоустро-
иться за рубежом, а также повысить уровень их 
профессиональной подготовки.

Ранее в МИД РК подтвердили процесс пе-
реговоров о подключении РК к системе найма 
иностранных рабочих для Южной Кореи, до-
бавив, что обсуждение находится на начальной 
стадии. При этом в ведомстве отметили, что ка-
захстанцы и сегодня могут легально находиться 
и трудиться в Южной Корее, как это уже делают 
тысячи казахстанцев. Проблемы же возникают, 
когда граждане используют безвизовый режим 
и «обманывают оба государства».

Систему разрешения найма на работу в Ко-
рее внедрили в 2004 году. На бумаге она должна 
предоставлять гарантии от несчастных случаев 
на рабочем месте, устанавливать минимальную 
заработную плату и права работника. Начальный 
период найма на работу иностранцев через EPS 
составляет 3 года с дальнейшей возможностью 
продления еще на год и 10 месяцев. Чтобы по-
лучить разрешение, необходимо сдать экзамен 
EPS TOPIK. Он проверяет базовые навыки об-
щения и рабочей культуры. Если Казахстан сейчас 
присоединится к EPS, то станет 17-й страной в 
данной системе. 

По официальным данным, в 2023 году в Юж-
ную Корею выехали на работу шесть тысяч граж-
дан Казахстана. А по данным иммиграционной 
службы Кореи на тот момент, в стране без трудо-

вых виз было порядка семи тысяч казахстанцев. 
Как известно, с апреля 2022 года между нашими 
странами действует соглашение о взаимном от-
мене визовых требований – казахстанцы могут 
въезжать в Республику Корея без виз на срок 
не более 30 дней. Для того, чтобы официально 
работать, учиться или проживать на территории 
Южной Кореи, необходимо получить соответ-
ствующую визу.

В Корее действует электронная система 
авторизации въезда иностранных граждан  
«К-ЕТА», согласно которой прибывающим в 
страну по безвизовому режиму иностранцам 
требуется не менее чем за 24 часа до вылета по-
дать на сайте электронное уведомление о пла-
нируемой поездке с последующим получением 
разрешения южнокорейских властей на въезд. 
При отсутствии разрешения авиакомпания от-
кажет пассажиру в посадке. 

Кстати, летом между двумя странами было 
возобновлено авиасообщение по маршруту 
Астана – Сеул, выполняемому казахстанским 
перевозчиком. «Авиасообщение по маршруту 
Астана – Сеул было возобновлено по итогам пе-
реговоров между авиационными властями двух 
стран в феврале и марте 2024 года. В ходе данных 
переговоров была достигнута договоренность 
по расширению правовой базы в целях увели-
чения количества рейсов между двумя страна-
ми», – сообщили по этому случаю в Комитете 
гражданской авиации.

ЧТОБЫ 
ОРГАНИЧНО
ЕАЭС создает общий рынок органи-
ческой продукции. На подходе под-
писания соглашения о признании ор-
ганической продукции на территории 
стран организации.

Развитие органического сельского хозяйства в мире основа-
но на четких правилах производства и стандартизации, однако с 
ростом числа стандартов возникает проблема множественной сер-
тификации. Для решения этой задачи, отмечают в Минторговли, 
и удовлетворения растущего спроса на органическую продукцию 
в странах Евразийского экономического союза формируется нор-
мативная база для поддержки органического сельского хозяйства.

На сегодняшний день мировой рынок органической продукции 
оценивается в 174,37 млрд долларов США. По прогнозам экспертов, 
к 2029 году этот показатель достигнет 233,56 млрд долларов, при 
этом среднегодовой темп роста составит 6,02%.

Еще в 2021 году главы правительств государств – членов 
ЕАЭС утвердили Дорожную карту по созданию общего рынка 
органической сельскохозяйственной продукции. Этот документ 
направлен на урегулирование вопросов признания и свободной 
торговли органической продукцией внутри союза. В рамках реа-
лизации Дорожной карты Евразийская экономическая комиссия и 
страны-участницы разработали проект Соглашения о признании 
органической продукции на территории стран ЕАЭС.

В прошлом месяце страны-участники обсудили замечания 
и предложения по этому проекту. Одним из ключевых вопросов 
стало взаимное признание продуктов, сертифицированных по 
международным стандартам, таким как «Кодекс Алиментариус».

Подписание соглашения планируется в 2025 году. В министер-
стве сообщают, что после принятия соглашения производители 
смогут получать сертификаты, подтверждающие соответствие их 
продукции установленным стандартам. Это обеспечит свободную 
торговлю органической продукцией между странами ЕАЭС с 
населением в 185 миллионов человек. Для казахстанских пред-
принимателей это откроет новые возможности для экспорта 
органической продукции – взаимное признание сертификатов 
упростит доступ на рынки стран ЕАЭС, что позволит увели-
чить экспортный потенциал и укрепить позиции Казахстана на 
международной арене.
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образование Промышленность

туризм

Диана ТЫСЫМБАЕВА, 
Астана

Оксана ЛЫСЕНКО, 
Алматы

отходы –  
в ценное сырье
Аксуский завод ферросплавов АО «ТНК «Казхром», в составе 
ERG, намерен увеличить объемы переработки шлаков и по-
высить процент извлечения ценного сырья из своих отходов. 
На территории предприятия строится еще один отсадочный 
комплекс, который сможет перерабатывать шлаки мелких 
классов. В новый проект по повышению производительности 
«Казхром» инвестирует порядка 5 млрд тенге.

Мощность нового произ
водственного объекта Аксуского 
завода ферросплавов – переработка  
465 тыс. тонн шлака ежегодно. Это 
позволит предприятию получать 
дополнительно около 27 тыс. тонн 
металлоконцентрата с содержани
ем хрома не менее 60%, которые 
будут повторно вовлекаться в 
производстве.

При этом новый отсадочный 
комплекс не будет дублировать 
функции уже существующих 
на заводе комплексов перера
ботки (их всего семь) и отра
ботанные там технологии. Он 
будет перерабатывать мелкие 
фракции шлаков, которыми 

ранее занимались подрядные 
организации.

– Вторичная переработка – это 
один из аспектов повестки ESG и 
мегатренд нашей компании. Поэтому 
данному направлению мы уделяем 
повышенное внимание. Новый 
проект дает не только потенциал для 
повышения производительности, 
но и несет очень серьезный эколо
гический эффект для региона. Это 
и ликвидация вновь образуемых 
шлаков, и ранее накопленных, и 
в целом очень разумное и береж
ное отношение к потребляемым 
природным ресурсам, – отмечает 
генеральный директор АО «ТНК 
«Казхром» Сергей Прокопьев.

Помимо производства метал
локонцентрата, комплекс сможет 
перерабатывать и уже полученные 
в цехе богатые металлоконцент
раты и в итоге давать готовый 
товарный феррохром – порядка 
16 тонн каждый год. 

– Повышая эффективность 
экологических программ, свя
занных с повышением объемов 
переработки шлаков высоко
углеродистого феррохрома, 
предприятие активно продолжает 
двигаться по пути к «зеленой» 
экономике. Отдельный корпус 
нового комплекса будет рас
положен по соседству с уже 
существующим. Общими станут 
лишь тепловые насосы системы 
отопления, источником которой 
останется замкнутый цикл обо
ротной воды системы охлажде
ния печей первого плавильного 
цеха, – добавил директор по 
производству Аксуского завода 
ферросплавов Сунгат Балтабаев.

С запуском нового отсадоч
ного комплекса будет создано 30 
рабочих мест.

Сейчас строительномон
тажные работы на предприятии 
в самом разгаре, поступило все 
основное оборудование. Запустить 
комплекс планируют в первой 
половине 2025 года.

у нас везде красиво!
Казахстан – удивительная страна с богатой историей, живописной природой и 
неповторимой культурой. Это отмечают и местные жители, и гости республики. 
Безусловно, особой популярностью пользуются природные красоты, которые 
с каждым годом притягивают все больше туристов. Большой вклад в развитие 
этой отрасли уже сделали и продолжают делать различные проекты в сфере 
гостеприимства. Не первый год в деле по продвижению туристического по-
тенциала участвуют и обычные граждане, пользователи социальных сетей. 

С чего современный человек начинает 
планировать свой отдых? Конечно же, с 
отзывов о том месте, где собирается про
вести свой отпуск. И в поисках ответов 
на свои многочисленные вопросы мы не 
идем на страницу туроператора или базы 
отдыха, куда полезнее почитать, послушать 
или даже увидеть реакцию людей, уже 
насладившихся отдыхом вашего будущего 
релакса. В этом плане большой шаг вперед 
сделали социальные сети, в которых с каждым 
годом все больше контента, создаваемого 
путешественниками, который пользуется 
популярностью не только в стране, но и 
далеко за ее пределами. Буквально за ме
сяц благодаря очередному проекту «Гид 
по Казахстану» в TikTok туристический 
контент разбогател на 24 тысячи видео
роликов о путешествиях по нашей стране. 
Творческий конкурс среди пользователей 

сети по традиции прошел при поддержке 
Министерства туризма и спорта Республики 
Казахстан и АО «НК «Kazakh Tourism». 
Тысячи казахстанцев самых разных возрастов 
и специальностей поделились красивыми 
кадрами из живописных уголков страны и 
уникальными локациями. В рамках проекта 
были определены три победителя конкурса, 
которые создали самые креативные видео, 
за что получили ценные призы. Для участия 
в конкурсе пользователям необходимо было 
опубликовать видео длительностью более 
1 минуты с хештегом #ГидПоКазахстану 
и с хештегом своего региона по одной из 
трех тем, а именно – интересные места, еда 
и культура. Участники снимали ролики о 
разных интересных местах – от высокогорий 
и степей до культурных достопримечатель
ностей и современных артобъектов. Всего 
в рамках проекта было создано более 24 
тысяч видеороликов о путешествиях по 
Казахстану. Победителями стали авторы 
самых креативных видео, с которыми поль

зователи взаимодействовали больше всего 
– смотрели, комментировали и лайкали.

Первое место и главный приз в виде 
трехдневного отдыха в отеле Rixos Water 
World Aktau достался автору ролика о ры
баках Аральского моря. Автор показал, как 
проходит процесс расстановки сетей, каких 
рыб удается поймать, с какими сложностями 
сталкиваются рыбаки, а также рассказал о 
том, что рыбачить местных в свое время 
научили профессионалы из Дании. 

На втором месте оказалась креатор 
по имени Жулдыз, которая рассказала о 
Коринском ущелье, в котором находится 
самый высокий водопад Казахстана – Бур
хан Булак. Суммарная высота его четырех 
каскадов – 168 метров. В своем ролике 
девушка показывает подробный маршрут 
к водопаду, сопровождая красивые кадры 
казахстанской природы своими коммента
риями бывалого туриста. В качестве приза 
девушка получила путевку на отдых в отеле 
Karavansaray в Туркестане.

Третье место и приз в виде двух скипас
сов на горный курорт Шымбулак достались 
автору ролика, в котором невероятно 
интересно и вкусно раскрывается секрет 
приготовления знаменитого в Казахстане 
коктала из сазана. Считается, что коктал 
– это традиционный казахский способ 
приготовления рыбы. Само слово «кок
тал» в переводе с казахского означает 
«ива», так как изначально рыбу коптили, 
укладывая или нанизывая ее на ветви ивы. 
В сегодняшних реалиях при отсутствии 
специальной жаровни на костре данное 
блюдо также готовят в духовке.

– Я выражаю благодарность всем 

участникам конкурса проекта «Гид по 
Казахстану», – высказался председатель 
правления АО «НК «Kazakh Tourism» 
Кайрат Садвакасов. – Авторы видеороли
ков проявили оригинальность и изучили 
туристический потенциал родного края. 
Свыше 24 тысяч публикаций о путешествиях 
показывают не только разнообразие приро
ды, но и уникальное историкокультурное 
наследие, богатую гастрономию. Интерес 
к удивительным и красивым местам нашей 
страны постоянно растет. С каждым годом 
увеличивается не только количество, но и 
география иностранных туристов, приез
жающих в нашу страну.

Окончание. 
Начало на 1 стр.

– Исследовательские проекты 
раздвигают границы между странами 
и доказывают, что профессиональ
ные интересы учителей всего мира 
совпадают.

Kondwani Daniel Vwalika и 
Гульбарчин Самакова – их фамилии, 
школы и страны только подтвердили 
актуальность второго флагманского 
симпозиума с символичным названи
ем «Исследование урока в различных 
культурных контекстах». Kondwani 
Daniel Vwalika из столичного кол
леджа Наликуле при Министерстве 
образования, науки и технологий 
Малави и Гульбарчин Самакова из 
кыргызского президентского лицея 
«Акылман» вместе с казахстанскими 
коллегами подготовили успешный 
кейс по исследованию урока для 
начинающих учителей.

– Внедрением глобального 
тренда «Исследование урока» в 
отечественное образование Центр 
педагогического мастерства за
нимается с 2012 года, мы прошли 
большой путь до того момента, когда 
нам доверили проведение главного 
форума World Association of Lesson 
Studies. WALS2024 подтвердил, 
что все масштабные достижения 

в мировом образовании строятся 
на профессиональном развитии. 
Lesson Study кардинально изменил 
самоидентификацию учителей и в 
Казахстане, и во всех странах, где на 
системной основе идет успешное 
внедрение исследований урока в 
педагогическую практику, – конста
тировала Жанбота Кабдыкаримова, 
директор Центра педагогического 
мастерства, благодаря которому 
WALS2024 в Казахстане стал ре
альностью.

Среди самых востребованных 
событий WALS2024 – мастеркласс 
от авторитетного международного 
журнала «International Journal of 
Lesson and Learning Studies». Суй 
Линь Гой (Голландская Академия 
подготовки учителей), Ширли 
Тан (Университет прикладных 
наук Виндсхайма, Нидерланды), 
Шерон Дотджер (Сиракузский 
университет, США) из первых уст 
представили основные принципы 
по успешному сотрудничеству с 
топовыми мировыми изданиями и 
интеграции отечественных учителей 
в глобальное образование.

Главной фразой WALS2024 
можно назвать символическую мета
фору президента World Association 
of Lesson Studies Кэтрин Льюис:

– Lesson Study у меня ассо

циируется с Шелковым путем 
двадцать первого века, Великой 
магистралью, которая объединяет 
образование всех стран и кон
тинентов. За пять дней в Астане 
появился новый прецедент, созданы 
высокие образовательные стан
дарты глобального масштаба – по 
контенту и организации уникальных 
событий мирового класса. Теперь 
нам предстоит масштабирование 
казахстанских достижений и по 
внедрению Lesson Study, и по 
проведению престижных форумов. 

Один из главных амбассадоров 
World Association of Lesson Studies 
Стефан Клива из Швейцарии поде
лился радостью:

– Нас вдохновило, что в дни 
конференции на двух главных 
LEDдисплеях Астаны – EXPOшаре 
«Нур Алем» и центральном здании 
национальной железнодорожной 
компании – демонстрировались 
тематические ролики, посвященные 
WALS2024.

На торжественном закрытии 
астанинской конференции глав
ную эстафету World Association of 
Lesson Studies официально приняла 
японская Хиросима.

Фото 
Игоря БУРГАНДИНОВА

центр 
Педагогического 
мастерства внедряет 
днк казахстана 
в мировое образование



7

03 ОКТЯБРЯ 2024  | ЧЕТВЕРГ

№110 (4508)www.liter.kz

ОБЩЕСТВО

СТРОИТЕЛЬСТВО ДОРОГ 
ТРЕБУЕТ КОНТРОЛЯ
По информации областного управления пассажирского транспорта 
и автомобильных дорог, в текущем году ремонтируются 11 автомо-
бильных дорог областного значения.

В Послании Главы государ-
ства Касым-Жомарта Токаева 
«Справедливый Казахстан: за-
кон и порядок, экономический 
рост, общественный оптимизм» 
отмечается, что инфраструктур-
ные проблемы нужно решать в 
первую очередь. Поэтому со-
стоянию дорог в Западно-Ка-
захстанской области уделяется 
особое внимание. На сегодняш-
ний день ведется реконструкция 
трех и капитальный ремонт двух 
участков дорог. Завершаются ра-
боты по среднему ремонту трех 
объектов, на одном участке еще 
продолжаются. Несмотря на то, 
что аким Западно-Казахстанской 
области Нариман Турегалиев 
держит ход дорожных работ на 
особом контроле, требуя от под-
рядных организаций соблюдения 
всех сроков по строительству и 
качественного отношения к ра-
боте, все же в этой сфере проб-
лемные моменты из года в год 
продолжаются.

– Есть проблемные вопросы 
по конкурсным процедурам по 
объекту «Капитальный ремонт 
автодороги Аксай – Приураль-
ский 0-35 км», которые прово-
дились два раза, но победитель до 
сих пор не определен. По объекту 
«Капитальный ремонт автодоро-
ги Федоровка – Аксай 51-73 км» 
в настоящее время получено по-
ложительное заключение экспер-
тизы, разрабатывается конкурс-
ная документация. К районам, где 
дорожно-строительные работы 
выполнены на 70–80%, относятся 
Акжаикский, Жанибекский райо-
ны и район Бәйтерек. На 50–70% 
выполнены дорожные работы в 
Бурлинском, Жангалинском, 
Казталовском, Сырымском, 
Таскалинском. Самые низкие 
показатели – 27–47% – в Бокей-

ординском, Каратобинском и 
Чингирлауском районах, – пе-
речислил руководитель Запад-
но-Казахстанского управления 
пассажирского транспорта и 
автомобильных дорог Марат 
Куаншалиев.

Общая протяженность ав-
томобильных дорог по области 
составляет 6 183 км, из которых 
1 421 км автодорог республикан-
ского значения и 4 762 км – об-
ластного и районного. На начало 
текущего года доля автодорог 
рес публиканского значения в 
нормативном состоянии состав-
ляла 73%, а областного – 52%.

– По итогам текущего года 
планируется довести долю авто-
дорог местного значения в нор-
мативном состоянии до 58%. В 
2024 году в регионе на 143 про-
екта выделено 91,6 миллиарда 
тенге и запланирован ремонт 
свыше 642 километров автомо-
бильных дорог. В том числе на 
11 проектов сети дорог респуб-
ликанского значения общей про-
тяженностью в 115,4 километра 
выделено 41,08 миллиарда тенге, 
на 53 проекта ремонта 328,5 ки-
лометра дорог областного зна-

чения – 36,2 миллиарда тенге, на 
38 проектов по ремонту 101 ки-
лометра улиц сельских населен-
ных пунктов – 8,9 миллиарда 
тенге, на 41 проект по ремонту 
улиц областного центра про-
тяженностью 97,4 километра 
– 5,2 миллиарда тенге. В целом 
по Западно-Казахстанской об-
ласти на ремонт дорог област-
ного и районного значений в 
период с 2019 по 2023 год было 
выделено 87,3 миллиарда тенге, 
отремонтировано 1 059,1 кило-
метра дорог. Благодаря прове-
денной работе доля автодорог в 
нормативном состоянии с 28% 
была доведена до 52%, – отметил 
М. Куаншалиев.

Чтобы повысить ответствен-
ность надзорных компаний и 
стимулировать их к более стро-
гому контролю за соблюдением 
стандартов, необходимо также 
пересмотреть работу техниче-
ского надзора, который должен 
более жестче относиться к без-
ответственным подрядчикам, 
вплоть до лишения лицензий 
неэффективных организаций. 
Такой подход поможет улучшить 
качество строительства.

ИЗ ДВУХ ЗОЛ ВЫБИРАЮТ МЕНЬШЕЕ
Из-за невиданных раньше разливов реки Есиль в 
Петропавловске и ближайшем пригороде Кызыл-
жарского района оказались в зоне риска не только 
дачи, но и все жилые кварталы, расположенные в 
пойме реки Есиль.
В ответ на возмущение дачников, протестующих 
против строительства дамбы, аким города сообщил, 
что в приоритете жилье, а не загородные дома в 
садоводческих товариществах, построенные не-
законно у воды.

На прошлой неделе жители не-
скольких садоводческих товариществ 
собрались возле дамбы в Кызылжар-
ском районе, против возведения ко-
торой они выступают. Дачники воз-
мутились, что земляной вал, который 
возводят для защиты поселка Теп-
личный в пригороде Петропавловска, 
ухудшит их положение, создав «эффект 
бассейна», в котором окончательно 
утонут несколько сотен летних домов. 

Дело в том, что многие возведен-
ные в пойме реки Есиль строения со-
всем не похожи на «скворечники», 
которыми некогда довольствовались 
любители-садоводы советского об-
разца. Это полноценные особняки, и 
в некоторых из них люди живут кругло-
годично, поскольку в дачном поселке 
имеется и уличное освещение, и вода, 
и ухоженные дороги.

Опасения владельцев дач были под-
креплены примерами из прошедшего 
весной невиданного наводнения, когда 

для спасения соседнего села Тепличное 
спешно сооружалась эта дамба и был 
перекрыт доступ к дачам. Горожане 
тогда не успели даже вывезти из дач-
ных домов ценные вещи, спешно под-
нятые на второй этаж, но это не спасло 
их от затопления. Теперь, когда этот 
земляной вал станет намного выше, по 
мнению владельцев дач, садоводческие 
товарищества окончательно затонут. 

Представители властей Кызылжар-
ского района и замы акима Петропав-
ловска, приехавшие на встречу, народ 
не успокоили, в результате ответить на 
вопросы горожан решил сам Серик 
Мухамедиев.

От имени дачников садоводческо-
го общества «Звездочка» выступил его 
председатель Константин Серик, кото-
рый напомнил акиму города, какой урон 
понесли владельцы дач во время про-
шедшего паводка, не получив при этом 
никакого материального возмещения. 

«Одна из причин такого высокого 
уровня подъема воды в наших обще-
ствах – это именно земляная насыпь. 
То есть вода пришла, уперлась в насыпь, 

в железнодорожное полотно, и в итоге 
уровень поднялся. И в те места, где у нас 
была надежда, что не затопит хотя бы 
вторые этажи, вода везде зашла. В этом 
году мы смотрим, что ситуация повто-
ряется. Спасают село Тепличное. Нам 
бы хотелось знать, почему мы, граждане 
РК, в этом моменте ущемлены в сво-
их правах. Ведь Конституция для всех 
одна», – заявил председатель садовод-
ческого товарищества «Звездочка». 

По словам Константина Серика, 
дачники против возведения земляной 
насыпи и против закрытия проезда к 
садовым обществам.

Между тем Серик Мухамедиев по-
спешил заверить, что через дамбу для 
них будет сделан «технологический 
переезд».

Но дачники предложили строить 
дамбу параллельно железной дороге, 
согласно проекту 2021 года, показав, 
как это можно сделать на карте. На 

что аким города ответил, что дамбу и 
переезд через нее будут строить соглас-
но проектно-сметной документации. 
Работы планируется завершить до 
15 ноября.

«Мы думали о том, как сделать, 
чтобы защитить всех. Но всех невоз-
можно защитить из-за рельефа. Вы 
находитесь в пойме реки. Поменялась 
ситуация, расчетные величины меня-
ются. Все расчетные высоты на 2 мет-
ра ниже, чем вода, которая приходила. 
Мы сейчас поднимаем дамбу выше», 
– объяснил необходимость повышения 
земляного вала глава города.

В ответ на обвинения в потопах, 
потому что дачи не затапливало 35 лет, 
Серик Мухамедиев ответил, что они 
выбрали оптимальный вариант.

«У вас, ни у одного человека нет 
архитектурно-планировочного задания 
за строительство. Это ваши риски! Я 
еще раз говорю – это дачный массив! 

Наша задача – защитить село. Мы рас-
сматривали возможность защитить вас, 
но у нас не получается. Это невозмож-
но просто. Из-за того, что невозмож-
но, мы поворачиваемся и делаем так. 
Из-за всего этого рельефа мы выбрали 
наиболее оптимальный вариант. Дано 
поручение – до 15 нояб ря построить 
дамбу и дорогу сделать вам», – пояснил 
Серик Мухамедиев. 

Как выяснилось, чтобы избежать 
затопления жилого массива следующей 
весной, если случится такое же наводне-
ние, дамба строится по проекту, но «с 
листа», без соблюдения необходимых 
процедур. Такое возможно в условиях 
ЧС, а режим ЧС, по словам акима, все 
еще действует как в Петропавловске, 
так и в Кызылжарском районе СКО, к 
которому территориально принадле-
жит возводимое защитное сооружение. 

В опасности, по словам Серика 
Мухамедиева, находятся и другие 
жилые кварталы, построенные в Пет-
ропавловске, в пойме реки Есиль. 

«Микрорайон Заречный в пойме 
реки находится. Его не должно там 
быть. Там вопрос гораздо тяжелее, 
чем в данный момент обсуждаем. Там 
тоже дачи, но там и дома, а я их защи-
тить не могу. Сидим, думаем, ломаем 
голову, что там можно сделать. Та же 
самая ситуация на Кожзаводе. Там тоже 
дачи находятся за пределами дамбы. То 
же самое сейчас объездная дорога… 
Весь речпорт находится за пределами 
дамбы. Так что нам из-за этого ничего 
не делать и топить весь город?» – воз-
мутился аким Петропавловска. 

К слову, многие дачи, располо-
женные в районе поселка Заречный, 
которые регулярно затапливало, в свое 
время были попросту заброшены хо-
зяевами, которые устали их восста-
навливать после каждого наводнения. 
Какая судьба постигнет эти участки, 
пока неизвестно. 

В ЭПИЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

БЛАГОУСТРОЙСТВО КОММУНАЛЬНЫЙ СЕКТОР

ТАРИФЫ В ОБМЕН  
НА ИВЕСТИЦИИ
В текущем году в сферу жилищно-коммунального хозяйства 
области Абай привлечены дополнительные инвестиции на 
сумму более 224 млн тенге. Эти средства направлены на 
ремонт и замену систем коммуникаций, повышение зара-
ботной платы работникам энерго-, водо-, теплоснабжающих 
предприятий, а также на содержание бесхозных сетей и 
оборудования.

Все эти работы проводятся в рамках До-
рожной карты по переходу на новую тариф-
ную политику «Тариф в обмен на инвестиции 
на 2023–2024 годы», утвержденную Прави-
тельством по поручению Главы государства.

По информации Мейра Мадиева, руково-
дителя департамента Комитета по регулирова-
нию естественных монополий Министерства 
национальной экономики РК по области Абай, 
больше всего инвестиций – более 200 млн тен-
ге – привлечено ГКП «Семей Водоканал», 
из них 113 млн на замену труб в системе во-
доснабжения и более 87 млн тенге на ремонт 
системы водоотведения. Как отметил специа-
лист, износ систем водных коммуникаций в 
области превышает 73%. 

Вторая серьезная проблема, существу-
ющая в коммунальной сфере, – это низкая 
заработная плата электриков, слесарей, сан-
техников и других специалистов. В связи с 
этим наблюдается острая нехватка кадров, 
их текучесть и отток квалифицированных 
работников. 

– В 2024 году в рамках изменения тарифов 
принято решение о повышении заработной 
платы до среднестатистического уровня для 
362 работников производственного персона-
ла. Данным правом с начала года воспользова-
лись два субъекта естественных монополий: 
это предприятие по передаче электроэнергии, 
где заработная плата повышена с 71 635 тенге 
до 121 679 тенге; организация по водоснаб-
жению при повышении заработной платы 
с 132 090 тенге до 164 493 тенге, – отметил 
Мейр Мадиев. 

В Правила формирования тарифов, 
утвержденных приказом министра нацио-
нальной экономики Республики Казахстан, 
внесены изменения в части формирования 
тарифа с применением стимулирующего 
метода тарифного регулирования, согласно 
которому тарифы утверждаются для субъекта 
на регуляторный период продолжительностью 
в пять и более лет.

По сообщению руководителя антимоно-
польного ведомства, в рамках этих изменений 
в адрес департамента от ГКП «Теплоком-
мунэнерго» поступили заявки на утвержде-
ние тарифов и инвестиционных программ на 
регулируемые услуги производства, передачи, 
распределения и снабжения тепловой энер-
гией.

Предприятие предлагало повысить сред-
невзвешенный тариф с 8 859,59 тенге/Гкал 
до 13 870,03 тенге/Гкал за снабжение, произ-
водство, передачу и распределение тепла. По 
данному вопросу состоялись общественные 
слушания с участием потребителей. В итоге, 
учитывая мнения обеих сторон, было принято 
решение – утвердить средний тариф в размере 
10 107,26 тенге/Гкал.

Нужно отметить, что для разных групп 
потребителей и тарифы по теплу разные. 
Так, для физических лиц он составляет  
4 610,65 тенге/Гкал, для бюджетных орга-
низаций 40 605,92 тенге/Гкал, для прочих 
потребителей 10 636,88 тенге/Гкал, отпуск 
с коллекторов 22 070,89 тенге/Гкал.

Как сообщил спикер, неисполнение субъ-
ектом определенных обязательств, к приме-
ру, по модернизации и развитию, которые 
субъект взял на себя при получении тарифа 
или получении субъектом необоснованного 
дохода, влечет со стороны Комитета по регу-
лированию естественных монополий введе-
ние компенсирующего тарифа. Так, в период 
с 1 января 2022 года по 31 декабря 2023 года 
рассмотрено 19 отчетов 17 субъектов есте-
ственных монополий. По итогам анализа в 
2024 году введен временно компенсирующий 
тариф на общую сумму более 50 млн тенге.

Департаментом по итогам отопительно-
го сезона проведена работа по перерасчету 
стои мости за услуги теплоснабжения, с учетом 
фактической температуры наружного возду-
ха для потребителей, пользующихся услуга-
ми централизованного теплоснабжения и не 
имеющих приборов учета тепла. В результате 
проведенной работы сумма средств, подле-
жащая возврату населению, составила более 
14 млн тенге. 

Зауре ЖУМАЛИЕВА,
Петропавловск

Аида ГАЛИЕВА, 
ЗКО

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай
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В ЛАБОРАТОРИИ АЛХИМИКА
В ТЕАТРЕ «АСТАНА ОПЕРА» ГОТОВЯТСЯ К ПРЕМЬЕРЕ «НЕИСТОВОГО ОРЛАНДО»
Уже завтра в театре «Аста-
на Опера» состоится пре-
мьера оперы «Неистовый 
Орландо». Спектакль гото-
вят с особым энтузиазмом: 
этот барочный шедевр 
Антонио Вивальди ста-
вится на казахстанской 
сцене впервые.

ПОГРУЖАЯСЬ В БЕЗУМИЕ – 
МЕДЛЕННО, НО ВЕРНО
Над декорациями и костюмами 

трудятся мастера из пошивочного, 
бутафорского и реставрационно-по-
делочного цехов. Вместе они вопло-
щают в жизнь эскизы итальянской 
художницы-постановщицы Мананы 
Гуниа, создавшей уникальные образы 
героев. В это время артисты репети-
руют в зале, изучая свои роли.

Некоторые из них отправляются 
на примерку в пошивочный цех. На 
вешалках – исторические костюмы, 
каждый из которых отсылает зрителя 
в эпоху позднего рококо – конец 
правления Людовика XVI. Здесь, на 
закате старого режима и зарождения 
французской революции, зримо 
проявляется граница между уходя-
щей эпохой и наступающим новым 
миром. Для постановки был выбран 
именно этот период, чтобы передать 
уникальную атмосферу произведения.

По задумке Мананы Гуниа, кос-
тюмы помогут показать перевопло-
щение героев.

– По либретто, созданному по 
мотивам поэмы Лудовико Ариосто, в 
опере центральная фигура – Орлан-
до. Он не просто паладин и рыцарь, 
он – военный, закаленный в боях 
герой, который дослужился до зва-
ния генерала. Перед нами не юный 
романтический персонаж, а зрелый 
мужчина, прошедший все ужасы 
войны. Его внутренний конфликт и 
путь к безумию станут главной ли-
нией спектакля, а перевоплощение 
героя, выраженное через костюм и 
игру артиста, будет развиваться по 
ходу действия, – поясняет художница.

По ее словам, Орландо переживает 
этапы от легкого преследования до 
параноидальной шизофрении, которые 
заканчиваются катарсисом. Особое 
место в этом превращении занимает 
сцена безумия: герой раздевается, 
босиком носится по сцене, разрушая 
все вокруг. Как считает Манана Гуниа, 
это кульминация его душевного кру-
шения, которое наступает после того, 
как он осознает, что Анжелика – не 
тот идеал, который он себе создал. 

– Сцена безумия сложна и ди-
намична: на фоне стремительного 
развития сюжета происходит смена 
костюмов и эмоциональных состоя-
ний героя. Технические сложности, 
с которыми сопряжена постановка, 
будут преодолены благодаря профес-
сионализму наших артистов. Молодые 
исполнители с огромным мастерством 
передадут все богатство и сложность 
образа Орландо, а роскошные костюмы 
в стиле позднего рококо с элементами 
барокко помогут воплотить в жизнь 
всю грандиозность происходящего на 
сцене, – подчеркнула Манана Гуниа.

СЕРДЦЕ, 
ЗАКОВАННОЕ В ЛАТЫ
Альчина – это волшебница, главная 

героиня оперы, которая, по замыслу 
постановщиков, станет алхимиком. Ее 
наряд – это воплощение тайных сил.

– В глубинах мрака и загадок в 
своем замке живет Альчина – колду-
нья, чья молодость и сила черпаются 
из сердец, которые она безжалост-
но похищает. Ее вечность постро-

ена на обмане и манипуляциях, она 
влюбляет в себя, а затем уничтожает 
своих жертв – мужчин, очарованных 
ее красотой и чарами. Их сердца – не 
просто символ ее побед, а матери-
альная коллекция ее бессмертия, 
собранная на стеллажах на сцене, 
– делится постановщица.

Альчина носит платье, как из да-
лекой эпохи ее истинной молодости. 
Огромный кринолин, украшенный 
потеками крови и вышитыми серд-
цами, призван напомнить зрителю 
об ее темных деяниях. На платье 
героини сверкает массивная брошь, 
изображающая уже ее собственное 
сердце – олицетворение силы и 
власти, которое она готова вырвать 
в любой момент, оставляя за собой 
следы крови, тонко изображенные 
бисером и стеклярусом. Как отмеча-
ет Манана Гуниа, этот костюм – не 
просто наряд, а трансформирую-

щийся символ ее перевоплощений, 
где каждое движение добавляет или 
снимает детали, меняя облик в зави-
симости от ее мрачных интриг. Так, 
сердце, закованное в латы, становится 
символом этой постановки.

– За фасадом Альчины скрывается 
ее истинное лицо, ее душа, которую 
воплощает артистка миманса. Эта 
душа – уродливое, разрушенное 
создание, отражающее внутреннюю 
сущность колдуньи. Полурептилия, 
полускелет, она постоянно присут-
ствует на сцене, повторяя за Альчи-
ной движения и принося сердца ее 
жертв. Грим и парик превращают ее 
в живого мертвеца – тень, которая 
беспрестанно напоминает о насто-
ящей природе колдуньи. Этот образ 
– зловещая двойственность между 
внешней красотой и внутренней тьмой, 
где Альчина продолжает сохранять 
иллюзию молодости, несмотря на 
свое истинное, безобразное лицо, 
– рассказывает художница.

КОМУ ДОСТАНЕТСЯ СИЛА 
ЗЛОГО ГЕНИЯ?
Другим важным элементом пред-

стоящей постановки становятся 
военные костюмы. Большинство 
героев оперы – это воины, причем 
не только мужчины, но и женщины. 
Артисты, пришедшие на примерку, 
рассказывают, что в процессе спектакля 
их ждет очень много переодеваний, 
которые будут происходить буквально 
за минуты. Но благодаря тщательным 
расчетам Мананы Гуниа, костюмы 

сшиты так, чтобы их можно было как 
можно быстрее сменить.

Особый интерес представляет вто-
рой персонаж миманса – его костюм 
так и пестрит огромным количеством 
перьев, еще и сам герой выглядит как 
крылатый змей... Это наряд злого духа 
– фигуры без слов и без вокала. Это 
слуга Альчины, который помогает ей 
в ее темных деяниях.

Как выяснилось, кульминация 
наступает в момент смерти Альчи-
ны: этот слуга первый предает свою 
госпожу, осознав, что она теряет свою 
магическую силу и обречена.

Орландо, заменяя Альчину, полу-
чает в наследство магический плащ, 
символизирующий переход силы. Слуга 
накрывает Орландо этим плащом, и 
магия Альчины передается ему.

На сцене разыгрывается метафора: 
сила злого гения переходит к новому 
носителю, благородному и доброму 
человеку. Однако финал остается от-
крытым: неясно, пойдет ли Орландо по 
темному пути или будет использовать 
полученную силу во благо.

КРАСНЫЙ – ЦВЕТ КРОВИ
Немалую роль в создании визу-

альной магии постановки играют 
бутафоры театра. В бутафорском 
цехе творится своя «алхимия»: 
заливаются формы для шлемов, 
вытачиваются кирасы и отливаются 
детали костюмов. Мастера не уступа-
ют скульпторам, создавая реквизит, 
который будет выглядеть на сцене 
максимально правдоподобно.

Декорации постановки минима-
листичны, но наполнены символикой. 
Одна из самых выразительных – кол-
лекция забальзамированных сердец, 
которые реагируют на магическую 
силу Альчины.

– Когда она теряет магию, сердца 
начинают угасать. Это очень красиво, 
– подмечает Манана Гуниа.

В ходе постановки зрители увидят 
замок Альчины и ее лабораторию: алхи-
мические эксперименты и оккультные 
обряды играют центральную роль в 
сюжете. Доминирующий красный цвет 
– символ крови – придает постановке 
особый настрой: от алого цвета до 
темно-вишневого, все оттенки оживают 
в костюмах и декорациях, создавая 
неповторимый визуальный мир.

– Премьера обещает стать на-
стоящим событием, где музыкальная 
сила Антонио Вивальди, роскошь 
костюмов и декораций создадут 
атмосферу, погружающую зрителя 
в удивительный мир барочной опе-
ры, – подчеркнули в пресс-службе 
столичного театра.

ЗА КУЛИСАМИ

АЛЬМА-МАТЕР

Диана ТЫСЫМБАЕВА,
Астана

ТАЙМ-АУТ

КОЛЛЕДЖ ИМЕНИ МУХТАРА АУЭЗОВА 
120 ЛЕТ ГОТОВИТ УЧИТЕЛЕЙ
Мухтар Ауэзов, Каныш Сатпаев, Алькей Маргулан, Жусипбек Аймауытов, Азиль-
хан Нуршаихов, Ахат Кудайбердиев, Гайса Сармурзин, Шакен Айманов... Что 
объединяет этих известных людей? Все они выпускники старейшего в Казах-
стане учебного заведения, которому в этом году исполнилось 120 лет. Бывшую 
учительскую семинарию окончили еще немало видных деятелей Казахстана.

В честь 120-летия педагогического 
колледжа имени Мухтара Ауэзова со-
стоялась международная научно-прак-
тическая конференция. Ее участники 
обсуждали богатую историю учебного 
заведения, которое считается оплотом 
казахской педагогики, его сегодняшние 
достижения и будущие перспективы. В 
конференции приняли участие ученые, 
поэты и писатели, специалисты в области 
образования, выпускники колледжа.

В рамках конференции был показан 
документальный фильм об истории 
колледжа, а также состоялась церемо-
ния возложения цветов к памятнику 
Мухтару Ауэзову.

Перед присутствующими вы-
ступили заместитель акима области 
Абай Жасулан Сарсебаев, первый 
вице-министр просвещения Наталья 
Жумадильдаева, президент Академии 
педагогических наук Казахстана 
Аскарбек Кусаинов и депутат Сената 
Парламента Алтынбек Нухулы.

Программа конференции была 

насыщенной: семинар-практикум, 
фотовыставка, выставка архивных 
документов, а также торжественные 
открытия тематических кабинетов, 
посвященных известным выпускни-
кам. Открыта мемориальная доска 
«Выпускники учебного заведения 
– исторические личности».

Среди новых кабинетов – кабине-
ты, посвященные академикам Канышу 
Сатпаеву, Алькею Маргулану, поэту 
и писателю Турлыхану Касенулы и 
ученому Кайыму Мухамедханову. 
Также состоялись торжественное 

открытие коворкинг-центра кол-
леджа и презентация нескольких 
юбилейных книг.

В ходе праздничного мероприя тия 
были награждены Почетной грамо-
той Министерства просвещения РК, 
Благодарностью Министерства про-
свещения РК, нагрудным знаком 
«Ы. Алтынсарин», нагрудным знаком 
«Почетный работник образования», 

Почетным дипломом «Отличник 
технического и профессионального 
образования» 22 педагога колледжа. 
Вручены награды акимата и управления 
образования области.

От имени акима области колледжу 
вручили сертификат на 10 млн тенге. 
Лучшим студентам вручены стипендии 
«Лучший ауэзовец» и «Стипендия 
имени Асылхана Бекбаева».

Айман ШАРИПХАНОВА,
область Абай


